

Bioética

Ciencia, Tecnología y Sociedad (CTS)

Junio 2007 No. 9

Presentación



Ante las incertidumbres del mundo del trabajo y la volatilidad de las formaciones profesionales que este mercado demanda, se considera que es cada vez más importante suministrar a los estudiantes una formación cultural más sólida y amplia, marcos teóricos y analíticos generales, una visión global del mundo y sus transformaciones.

Por tanto las generaciones contemporáneas de tecnologías no pueden ser pensadas por separado de las nuevas generaciones de prácticas e imaginarios sociales. Por eso la universidad, al aumentar su capacidad de respuesta, no puede perder su capacidad de cuestionamiento.

En América Latina, la preocupación por la universidad se ha discutido en diferentes foros en los cuales se hace ver que a pesar del reinado del cortoplacismo, tenemos un futuro que construir, y las universidades que sobrevivan planificarán currícula integrados, interdisciplinarios, y se preocuparán por volver a educar la sensibilidad en la pluralidad.

Independientemente de la calidad de las actividades de enseñanza e investigación, todas las universidades se enfrentan a retos similares tanto en Europa como en el resto del mundo. Aunque los retos son parecidos las soluciones son específicas para cada caso. No existe un modelo único de Universidad.

Entretanto para la **Universidad El Bosque** es muy importante tener en cuenta todos los fenómenos que se están dando en este momento para darle una organización a la universidad acorde a las circunstancias. Por tanto la puesta en marcha del Doctorado interdisciplinario en Bioética, es de por sí, un factor de indudable trascendencia, así como las maestrías que se están organizando y próximamente serán ofrecidas al público académico.

Jaime Escobar Triana M.D. M.Sc.Ph. M.Sc. Bioética Bogotá, junio 2007

Contenido

Eventos

Seminario Internacional de Bioética, "Bioética, diversidades y exclusión"

Los días 10 y 11 de agosto se llevará a cabo el Seminario Internacional de Bioética de la Universidad El Bosque, el cual continúa la tradición de presentar a debate los temas de mayor dinamismo académico, investigativo y científico en el panorama bioético actual. Tal es el caso de las diversidades y la exclusión, tema central de ésta, su décima tercera versión. Tratará, fundamentalmente, sobre: 1) el reconocimiento de las diversidades sexuales, de género, étnicas, religiosas, nacionales y su relación con la bioética, 2) los estudios sobre el multiculturalismo, la interculturalidad y el pluralismo y 3) los impactos positivos o negativos de la diversidad sobre la exclusión, la discriminación y la pobreza.

Contará con la participación de profesores invitados nacionales e internacionales, así como, profesores del programa de Doctorado en Bioética de la Universidad El Bosque

Tenemos el gusto de informar que en esta oportunidad la Universidad El Bosque contará con la participación de dos reconocidas figuras de la bioética:

Gilbert Hottois, profesor de la Universidad Libre de Bruselas y Miembro del Comité Consultor de Bioética y de la Academia Real de Bélgica.

Javier Sádaba, catedrático de ética de la Universidad Autónoma de Madrid y codirector de la Colección de Bioética de Gedisa. Licenciado en Filosofía y Letras; Licenciado en Teología.

Viernes 10 de agosto

Gilbert Hottois

Diversidad y discriminación: entre modernidad y postmodernidad

Jaime Escobar Triana M.D.

Diversidad sexual y exclusión

Carlos Vladimir Zambrano

Bioética y diversidad cultural en la agenda contra la exclusión social

Edgar Novoa Torres

Desafíos bioéticos de la exclusión

José María Siciliani Barraza

Nación, narratividad y exclusión

Alvaro Cadena Monroy

Biología, diversidad y exclusión

Sábado II de agosto

Javier Sádaba

Bioética, inmigración y mestizaje (el caso europeo, el caso español)

Sergio de Zubiría Samper

Nuevas formas de neorracismo

Constanza Ovalle Gómez

La bioética en la concepción, reivindicación y reconocimiento de derechos humanos emergentes

Briggite LG Baptiste

La (i)rrelevancia del sistema género-sexo en la post-humanidad

Panel:

Gilbert Hottois, Javier Sádaba, Jaime Escobar Triana Modera: Chantal Aristizábal Tobler

que.edu.co w.bioeticaunboso bosque.edu.co www.bioeticaunbo

Le invitamos muy especialmente a que visite nuestra página Web:

www.bioeticaunbosque.edu.co

www.bioeticaunbosque.edu.co

Notas de interés

El Dr. Escobar ha sido invitado a participar en el VII Congreso brasileño de Bioética y I Congreso de la Red Bioética/UNESCO que se llevará a cabo del 27 de agosto al I de septiembre de 2007 en Sao Pablo, Brasil. El título de su conferencia será: "Interfaces de la bioética y de los Derechos Humanos".

Noticias

La fundación Víctor Grífols i Lucas lanza su IX convocatoria del premio de investigación sobre Bioética (2006-2007). Se estima para el mejor trabajo un aporte de 6.000 Euros.

Estados Unidos no criará más chimpancés para investigar

El Instituto Nacional de Salud (NIH) de los Estados Unidos pide finalizar la crianza de chimpancés para fines de investigación por motivos económicos. La Sociedad Humana de este país que promueve la defensa de los derechos de los animales, anota que existen razones éticas suficientes para respaldar esta iniciativa. Jano Online 28/05/2007 14:46

China regula por primera vez la prohibición de la venta de órganos

China planea detener el tráfico ilegal de venta de órganos humanos a través de una nueva medida legal con la cual el médico que incurra en el tráfico se sancionará con la perdida de la licencia profesional por un mínimo de tres años. Jano Online 03/05/2007 12:43

El Reino Unido pospone la decisión sobre la petición de crear embriones híbridos humano-animal © bioeticaweb 2006

Temas de actualidad

¿Qué es la bioética?

En el escrito de Gilbert Hottois ¿Qué es la bioética? Se recoge una afortunada síntesis de lo que ha sido la bioética en el transcurso de su corta pero rica existencia. Muestra profundidad en las ideas y conceptos expuestos de manera sencilla, en un lenguaje al alcance de entendidos y profanos; en cada frase se generan inquietudes y pensamientos que inducen a ampliación y búsqueda complementarias por parte del lector.

Sustentadas dichas propuestas, aclara cómo surge la bioética a partir de la reflexión ética sobre los hechos científicos, en fructífera unión con las inquietudes que suscitan la interpretación, la aplicación y el impacto de los avances y nuevos conocimientos que, incesantemente, proporciona la Investigación y el Desarrollo y los efectos simbólicos para su aceptación, o no, en las agrupaciones culturales humanas.

Los diferentes niveles de desarrollo de los países y regiones del mundo generan niveles distintos de aplicación de la bioética. No se puede discriminar una bioética para pobres y una bioética para ricos, de acuerdo al grado de innovación tecnocientífica que se dé en ellos. Son contextos diferentes de unos mismos problemas y necesidades en relación con la vida y el sentido que a ella se le da.

En ¿Qué es la bioética?, pregunta que todos nos hacemos, se encierran inquietudes y se generan posibilidades de múltiples respuestas, dado el carácter pluridisciplinario y multicultural que sirve de fondo a su aparición y su desenvolvimiento.

En el recorrido histórico desde su origen – a propósito de las reflexiones acerca de la tecnociencia y la importancia de la Investigación y del Desarrollo Tecnocientífico, y en especial la biomedicina, tanto por los individuos como por la sociedad y la humanidad – señala Hottois cómo fue sorprendida la filosofía - y los filósofos, con algunas excepciones- con las nuevas situaciones suscitadas por la intervención, manipulación y producción creadas por



la investigación científica. Pronto corregida la situación, la filosofía aporta, como una voz más y no única, aunque privilegiada, al desarrollo de la bioética.

Los avances biotecnológicos puestos al servicio de los seres humanos, por sí solos, no eran suficientes para resolver problemas que aquejaban a las personas y a las sociedades y fue necesario acudir a la teología, la ética y el derecho, además de la filosofía, en una búsqueda para hallar soluciones a los conflictos que nunca antes había afrontado la especie.

Jaime Escobar Triana M.D. Bogotá, junio 2007

ica. Ciencia, Tecnología y Sociedad 🛮 Bioética. Ciencia, Tecnología y Sociedad 🔻 Bioética. Ciencia, Tecnología y Sociedad 🕏 Bioética. C

Texto recomendado

Revista Colombiana de Bioética POLUMEN 2 - NÚMERO 1 - ENERO - JUNIO DE 2007 - ISSN 1900-6896 REPLANTARIONE **Continue **Control of Theorem Control of Theorem Cont

Revista Colombiana de Bioética

Revista Colombiana de Bioética, Volumen 2. Número 1. Enero - Junio de 2007

Este número de la revista reúne varios artículos que pretenden contribuir en la reflexión acerca del impacto de las nuevas tecnologías y procedimientos biomédicos en torno al cuerpo, los cuales fueron presentados en el XII Seminario Internacional de Bioética por parte de algunos de los profesores del Departamento de Bioética de la Universidad El Bosque, así como, de los invitados internacionales que asistieron al evento. Los documentos aquí publicados son una muestra de los enfoques y distintas perspectivas que se han venido abordando con relación al tema del cuerpo y su multiplicidad en la sociedad en los programas de Doctorado, Maestría y Especialización de Bioética de la Universidad. Son además el producto de la investigación que se viene adelantando por parte de los profesores en el campo de la bioética que pretenden abonar el camino en la construcción de una comunidad académica y de investigación interdisciplinaria y plural particular para América Latina y en especial para Colombia.

Se presentan también unas reseñas bibliográficas que se sugieren como lectura alterna, las cuales amplían la información en tan polémico tema.

Los programas de Doctorado, Especialización y Maestría en Bioética han abierto las inscripciones para el segundo periodo académico de 2007.

DOCTORADO EN BIOÉTICA

Duración: 3 a 6 años

Grupos de investigación en la categoría A de Colciencias:

BIOÉTICA Y CIENCIAS DE LA VIDA; BIOÉTICAS

Áreas de Investigación: Bioética Médica, Bioética y Educación, Fundamentos de la Bioética.

Titulo Obtenido: DOCTOR EN BIOÉTICA

MAESTRÍA EN BIOÉTICA

Duración: 4 Semestres

Énfasis en las siguientes líneas de investigación:

Fundamentos de la Bioética, Bioética Médica, Educación y Bioética, Bioética y Medio Ambiente.

Título Obtenido: MAGISTER EN BIOÉTICA

ESPECIALIZACIÓN EN BIOÉTICA

Duración: 2 Semestres

I Semestre: Fundamentos de la Bioética

Il Semestre: Bioética Médica

Título Obtenido: ESPECIALISTA EN BIOÉTICA

REQUISITOS:

Poseer título universitario, lectura comprensiva de una lengua moderna. Aprobación del proceso de admisión, inscripción en una línea de investigación.

Departamento de Bioética
Teléfonos: 6489039/ 6489036 Fax: 2166233
Correo: bioetica@unbosque.edu.co
Cra. 7D Bis No. 129 - 47
Bogotá - Colombia



Departamento de Bioética



Edición: Constanza Ovalle Gómez Yolanda Sarmiento Sarmiento

Diseño y Diagramación: Julián Alfonso Herrán

Centro de Diseño y Tecnología